

Кемеровская государственная академия культуры и искусств

Научная библиотека

МИХАИЛ ЕФИМОВИЧ СОРОКИН

БИОБИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ
УКАЗАТЕЛЬ

Кемерово 2003

Сорокин М.Е. Биобиблиографический указатель/ Сост. Л.Ю. Шлихтемайер. –
КемГАКИ. – Кемерово, 2003. - 40 с.

Составитель
библиограф
Л.Ю. Шлихтемайер

ОТ СОСТАВИТЕЛЯ

Указатель является продолжением библиографического указателя «М.Е. Сорокин», выпущенного к 60-летию Михаила Ефимовича Сорокина, в 1992 году Кемеровской областной научной библиотекой им. В.Д. Федорова и включавшего публикации за 1957-1992 года.

В 2003 г. исполняется 70 лет со дня рождения Михаила Ефимовича, доцента кафедры культурологии и искусствознания Кемеровской государственной академии культуры и искусств, писателя и исследователя истории Кузбасса.

Указатель посвящен творчеству историка, который широко известен за пределами Кузбасса.

В указателе представлены отдельные издания, статьи из сборников и периодических изданий, рецензии за 1957 – 2002 года.

Материалы указателя частично аннотированы. Аннотации носят уточняющий характер.

Указатель состоит из разделов:

1. Отдельные издания.
2. Издания, вышедшие под редакцией М.Е. Сорокина.
3. Рецензии М.Е. Сорокина.
4. Литература о М.Е. Сорокине.
5. Публикации в сборниках и периодических изданиях.

Указатель предназначен педагогам и студентам вузов, работникам культуры, краоведам, всем, кого интересует история Сибири и Кузбасса.

Составитель выражает благодарность Ефимовичу Сорокину за предоставление библиографических материалов и активное содействие в составление указателя.

М. Е. СОРОКИН – КУЗБАССКИЙ КРАЕВЕД

Уже более полвека жизнь М.Е. Сорокина неразрывно связана с нашим краем, с Сибирью. Его труды известны многим любителям истории Сибири за уральским хребтом. Яркие статьи и очерки на протяжении более десятка лет с завидной периодичностью появляются на страницах популярного республиканского журнала «Земля сибирская, дальневосточная», на страницах «Сибирской газеты», других центральных и местных изданий.

Родился он 28 февраля 1933 года в городе Днепропетровске в семье сталевара старейшего на Украине Брянского (в советское время им. Григория Петровского) завода.

С сентября 1941 года Сорокины живут в Кузбассе. В Гурьевске, на старейшем, основанном еще императорским Кабинетом, заводе трудился его отец. Попал сюда сталевар по эвакуации, в связи с фашистской оккупацией Украины.

Старейший центр сибирской промышленности, с его основательным укладом, с древнейшими традициями, прочными устоями, оказал глубокое влияние на формирование молодого, пытливого человека, на его жизненный выбор. Закончив в 1950 году среднюю школу, Михаил Сорокин, поступает не в Сибирский металлургический институт, куда подались большинство его друзей одноклассников, куда согласно логике и семейным традициям просто обязан был отправиться он сам, а на историко-филологический факультет Томского университета.

Здесь, в Томске, в стенах университета, начинается напряженный поиск собственного лица, собственного пути в науке. Выбору способствовали прекрасная библиотека университета с ее редким подбором книг по сибиреведению, а также активное участие в работе научно-исследовательских студенческих кружков под руководством опытных наставников, профессоров Разгона Израиля Менделевича и Бояршиновой Зои Яковлевны. Студента-историка объединила с ними многолетняя дружба.

С первого курса студент М. Сорокин принимает активное участие в научной работе: присутствует на конференциях, участвует в дискуссиях, которые велись на кафедре истории СССР, на заседаниях научных кружков, на занятиях спецсеминаров. Первые доклады молодого историка на студенческих научных конференциях были посвящены зарождению горного дела на Алтае, истории изучения природных богатств Сибири, рудознатцам. Тогда же он начинает собирать материалы по истории рудников и заводов.

Годы студенчества были заполнены не только упорным трудом в аудиториях, библиотеках и архивах. Была работа и в студенческих отрядах на уборке урожая, которые ему доводилось возглавлять, активное участие в студенческих спартакиадах. В университете знали Михаила Сорокина не только как энтузиаста научной работы, но и как сильного спортсмена, капитана университетской сборной по тяжелой атлетике, разрядника по лыжам и легкой атлетике.

После окончания с красным дипломом университета молодой специалистом работает учителем истории в городе Асино Томской области. В 1957 году в его жизни произошло важное событие – в ученых трудах Кемеровского педагоги-

ческого института была опубликована первая научная статья, результат студенческих изысканий, работ в барнаульском архиве – «Волнение заводских крестьян Чаусской волости Томской губернии в 1813 году». Так было положено начало большой работе по изучению социальных движений трудящихся Сибири.

В очную аспирантуру Томского университета Сорокин пришел довольно поздно, тридцатилетним, когда добрые люди заканчивали работу не то, что над кандидатской, над докторской диссертацией. Утешало одно – был накоплен большой опыт работы с людьми.

Вновь, как во времена студенчества, предстояла большая работа по сбору материала в архивах, в музеях, в библиотеках Москвы, Ленинграда, сибирских городов (Новосибирска, Барнаула, Кемерово). Кандидатская диссертация на тему «Горнозаводское хозяйство императорского Кабинета в Западной Сибири (1747-1779 гг.)» была защищена раньше срока, в апреле 1965 года, Ученый Совет рекомендовал работу к печати. В этом же году Михаил Ефимович возвращается на работу в Кузбасс. С тех пор ни на год не расстается с родным краем. Работает сначала в Новокузнецке, в Сибирском металлургическом институте, затем в Кемерово, в институте культуры.

Научная общественность Новокузнецка сразу же обратила внимание на публикации Сорокина по истории сибирской металлургии («Кузнецкое железо», «Ирбинский завод», «Томский завод» «Гурьевский завод»). Творческая деятельность этого периода лучше всего отражена в каталогах Новокузнецкой городской библиотеки имени Н.В. Гоголя.

Работа в Сибирском металлургическом институте совпала по времени с подготовкой к 350-летию Кузнецка. Михаил Ефимович активно включился в ту работу, стал одним из инициаторов широкой подготовки к этому событию. Научная конференция, проведенная в мае 1968 года в Сибирском металлургическом институте, стала значительным событием в культурной жизни не только Кузбасса, но и всего сибирского края. В ней приняли участие виднейшие сибиреведы Союза. Информацию об этом событии поместила не только местная, но и центральная пресса, в частности ведущий академический журнал «История СССР». Благодаря энергии организаторов, ученых Сибирского металлургического института (доцентов А.А. Лукина, М.И. Казанцева, М.Е. Сорокина) материалы конференции, правда, с некоторым опозданием, в 1971 году, все же увидели свет.

Из работ «новокузнецкого» периода следует отметить участие в выпусках «Краеведа Кузбасса». Специалистам известно это редкое, но чрезвычайно важное издание. В четырех выпусках публикуются статьи М.Е. Сорокина. Выпуск пятый выходит под его редакцией.

Работа на кафедре истории КПСС не приносила Сорокину морального удовлетворения. Он, сибиревед, специалист по дореволюционной истории, мучительно искал возможности для большего самовыражения. Это и послужило причиной перехода Михаила Ефимовича в Кемеровский институт культуры. Здесь, в вузе гуманитарном, он надеялся полнее применить свои знания, квалификацию.

В институт культуры Сорокин приходит сорокалетним, в расцвете сил, сформировавшимся специалистом, доцентом, кандидатом наук.

С институтом культуры связан расцвет его творчества. Девять книг, три альманаха, многочисленные публикации в трудах Томского, Омского, Кемеровского, Алтайского университетов, Ленинградского института культуры, регулярные, многолетние выступления на страницах журналов «Сибирские огни», «Уральский следопыт», «Земля сибирская, дальневосточная», «Металлург», в различных альманахах, газетах... Согласитесь, такой творческой активности можно только позавидовать.

Более десятка лет М.Е. Сорокин является бессмертным руководителем ряда хоздоговорных тем. Едва ли не первым в институте культуры оно осознал простую истину – в современных условиях без солидного заказчика на знания, на опыт, на квалификацию, без серьезного спонсора обойтись невозможно. Роль такого спонсора могут взять на себя промышленные гиганты, те самые «монстры», которых на всех перекрестках у нас ругают, но без которых, увы, обойтись не могут. История металлургии, горнозаводского дела не могла не найти в индустриальном Кузбассе своего заказчика. Серьезной помехой делу служила настойчиво внедряемое в практику противопоставление истории до – и после – октябрьской. Первая изображалась в черном цвете, другая в розовом. История Кузбасса – пример тому наглядный. Исследователю мешал насаждаемый сверху нигилизм, неуважению к прошлому, к корням. Однако жизнь все-таки оказывалась сильнее руководящих указаний.

В 1984 году в Кемеровском книжном издательстве выходит первая большая работа М.Е. Сорокина «Салаир» (8 п. л.). Книга приурочена к 200-летию старейших в Сибири рудников. Повествование не ограничивается историей зарождения и развития конкретного населенного пункта на обширной карте Сибири. Журнал «Сибирские огни» (№ 11, 1986) отмечал: «рассказ о Салаире под пером М. Сорокина становится рассказом о зарождении горного дела в Кузбассе в целом. Автор хорошо изучил, как и с чего здесь все начиналось, кто стоял у истоков промышленного освоения края. Он воскрешает забытые имена первопроходцев, отслеживает судьбы заводов и рудников» (с. 168).

Успех первой книги открыл автора, он берется за продолжение работы. В 1987 и 1991 гг. в свет вышли две новые книги Михаила Ефимовича – «Гурьевск» и «У горы Фабричной». Сам автор был склонен рассматривать работу «У горы фабричной» как итоговую. В ней отразились многолетние, еще со студенческих лет, привязанности М.Е. Сорокина: история заселения и освоения Кузнецкой земли, история изучения ее природных богатств, история развития промышленности... И конечно же, как всегда, в работах Сорокина, на самом почетном месте – замечательные земляки.

Работы Сорокина не обходят вниманием рецензенты. Рецензии на книгу «У горы фабричной» появились не только в местной печати, но и в столичных изданиях.

Хорошо знакомый с творчеством М.Е. Сорокина писатель-краевед Иван Федорович Петров (г. Омск), многолетний главный редактор журнала «Земля сибирская, дальневосточная», отмечал в своей рецензии, что «важная особенность работ М.Е. Сорокина в том, что они освещены изнутри глубокой сыновней любовью к отчему краю... Автор прекрасно владеет словом, литературным

языком, не отягощенным научной терминологией, как это часто бывает у иных историков. Все его работы читаются легко и интересно» (Земля сибирская, дальневосточная. –1989. – № 2. – с. 32-33).

Возрождение России неразрывно связано с возрождением знаменитого некогда российского краеведения. Посильное участие в этом благородном деле старается принимать Михаил Ефимович. Под его непосредственным руководством, при самом деятельном участии в 1990 и 1992 годах в свет вышли три историко-краеведческих сборника «Разыскания». Несмотря на солидные тиражи, альманахи эти быстро разошлись, получили одобрение научной общественности, знатоков и любителей кузнецкой станицы. Вокруг альманаха, редактором – составителем которым являлся М.Е. Сорокин, объединились краеведы Кузбасса – преподаватели высших и средних учебных заведений, научные сотрудники государственных и народных музеев, журналисты, архивисты, писатели.

Приближается важная дата в истории земли Кузнецкой – 385-летие со времени основания Кузнецкого острога, первого русского поселения, основанного первопроходцами на далеком сибирском юге. Как и четверть века назад, Михаил Ефимович вновь обращается со страниц массовой областной газеты «Кузбасс» к научной общественности края с призывом достойно отметить это событие. Развернулась подготовка к республиканской конференции, готовятся популярные краеведческие издания. Посильное участие в этих делах старается принимать и М.Е. Сорокин.

Есть у Михаила Ефимовича еще один несомненный дар – дар популяризатора знаний по истории родного края. Его лекции по истории металлургии и горного дела в Сибири не раз с удовольствием слушали сталеплавильщики Гурьевска и Новокузнецка, шахтеры Киселевска и Осинников, горняки Салаира и Таштагола, золотодобытчики Мариинской и Салаирской тайги, труженики кузбасского села. Лекторский стаж Сорокина без малого полвека. Много лет довелось ему возглавлять первичные организации общества «Знание» Сибирского металлургического и Кемеровского института культуры.

А сколько за эти годы состоялось выступлений по телевидению и радио. Сколько очерков и статей появилось в местах и центральных газетах и в журналах. Сколько писем – откликов получено от благодарных читателей.

Педагогический стаж Михаила Ефимовича без малого пятьдесят лет (с 1955). И всегда он стремился вносить в свою деятельность новаторские начала.

Где бы ни работал за эти пятьдесят лет М.Е. Сорокин, в средней школе, в вузе ли, его рейтинг в глазах учащихся, студентов, был неизмеримо высок.

Он влюблен в свою профессию, с уважением относится к студентам. И они, естественно, платят за то ему взаимностью. Вот что писала по случаю презентации его книги «У горы Фабричной» газета-альманах «Доброе слово»: «Кандидат исторических наук, профессор Кемеровского института культуры М.Е. Сорокин посвятил более 30 лет изучению Западной Сибири. Он автор двухсот публикаций, трех книг и фанатик своего дела. Михаил Ефимович любим студентами, его лекции блестящи, а голос действует на аудиторию завораживающие. Одним словом, это профессионал высшего класса».

В течение десяти лет М.Е. Сорокин возглавлял в институте кафедру истории. И к этой работе он относился с присущей ему ответственностью. Кафедра истории неизмеримо оставалась в числе лучших, в числе самых работоспособных, самых деятельных научно-педагогических коллективов института. Об этом убедительно свидетельствовали итоги традиционного внутривузовского соревнования.

В последние годы Михаил Ефимович внедряет в учебный процесс курс «История Сибири». Его целенаправленность была продиктована возрастанием роли востока в экономике, в культуре страны. Сибирь, ведь, не только край ссылки и каторги, но и важнейший международный перекресток, край древних, великих культур. К тому же и профиль вуза заставлял уделить как можно больше внимания проблемам сибирской культуры.

Интенсивная, многолетняя работа над курсом, его профилирование с учетом специфики института культуры, пристальное внимание к проблемам народного быта, культуры поставили М.Е. Сорокина перед необходимостью глубокого изучения этнографии и фольклора. В институте появился в итоге новый курс, а в свет вышла новая работа «Сибирский корень». Беру ее в руки, листаю другие книги, и, словно, старых друзей встречаю. Знакомые очерки и статьи, некогда публиковавшиеся в областных газетах – «Кузбасс», «Комсомолец Кузбасса» (теперь «Кузнецкий край») и местных – Гурьевска, Салаира, Новокузнецка... Вроде, мелкие корешки были, потом отдельные побеги, стебельки... А какое дерево могучее выросло, какая книга интересная получилась. Знать, силен он сибирский корень, что так разрастается по земле нашей доброй.

Труд и творчество Михаила Ефимовича Сорокина тоже имеют крепкие сибирские корни, потому и взять уже можно так много с древа его Знания.

В.В. Туев
зав. каф. СКД КемГАКИ,
д. пед. наук, проф., засл.
работник культуры РФ

ОТДЕЛЬНЫЕ ИЗДАНИЯ

1. Сорокин М.Е. Горнозаводское хозяйство Кабинета в Западной Сибири в 1747 – 1779 годах: Автореф. дис. ... канд. ист. наук / М.Е. Сорокин; Томский гос. ун-т. – Томск, 1965. – 16 с.
2. Сорокин М.Е. Горнозаводское хозяйство Кабинета в Западной Сибири в 1747 – 1779 годах: Дис. ... канд. ист. наук /М.Е. Сорокин; Томский гос. ун-т. – Томск, 1965. –325 с.
3. Сорокин М.Е. Салаир. – Кемерово: Кн. изд-во, 1984. –144 с.: ил.
4. Сорокина М.Е. Гурьевск. – Кемерово: Кн. Изд-во, 1987. –192 с.: ил. - Рец.: Петров И. День памяти //Земля Сибирская, дальневосточная. –1988. –№ 6; Немченко Г. Хранитель света //Огневой передел: Сб.-1996. -№ 11.
5. Сорокин М.С. У горы Фабричной: Записки краеведа. – Кемерово: Кн. Изд-во, 1991. –223 с.: ил. Рец.: Петров И. // Металлург. –1992. – № 2; Петров И.//Земля сибирская, дальневосточная. – 1992. - № 2.
6. Сорокин М.Е. Земля Кузнецкая. XVII век. –Кемерово: Притомское, 1992. – 56 с.
7. Сорокин М.Е. Сибирский корень: Историко-этнографические очерки. – Кемерово: Кн. Изд-во, 1992. –176 с.: ил. Рец.: – Петров И. Сибирский корень //Наша газета. –1992. –14 ноября; // Кузбасс. – 1992. –14 декабря.
8. Сорокин М.Е. Гурьевск.- Кемерово: Кн. изд.-во, 1996. – 271 с.: ил. – Рец.: Плющев В. Тихая моя родина //Кузбасс. –1996. –март; Бабанаква Г. Мал, золотник, да дорог: Интервью с автором книги// Кузнецкий край. –1996. –23 апреля; Гоосен Д. Рождение книги; Осокина Н. Праздник для читателей //Жизнь. – 1996. –30 мая; К 180-летию города // Знаменка. –1996. –1 июня.
9. Сорокин М.Е. Сталевары: Рассказы о металлургах. – Кемерово: Кузбассвуиздат, 1999. –204 с. – Рец.: Так закаляется сталь //Кузбасс. –1999. –2 июня; Герои нашего времени. О книге «Сталевары» //Знаменка. –1999. –16 июня; Сталевары. Новая книга о гурьевских металлургах // Металлург. –1999. –9 июля.
10. Сорокин М.Е. Гурьевский металлургический завод. Вчера. Сегодня. Завтра. / Сост. М.Е. Сорокин.- Кемерово: Кузбассвуиздат, –2001. –158 с.
11. Сорокин М.Е. Краевед: Автобиографическая повесть. – Кемерово: Кузбассвуиздат, 2003.

ИЗДАНИЯ, ВЫШЕДШИЕ ПОД РЕДАКЦИЕЙ М. Е. СОРОКИНА

1. Новокузнецк в прошлом и настоящем: Материалы научной конференции, посвященной 350-летию основания Кузнецка /Сост. М.Е. Сорокин. – Новокузнецк, 1971. –175 с.
2. Краевед Кузбасса: Материалы к научной конференции, декабрь 1971 /Сост. М.Е. Сорокин. –Новокузнецк, 1972. –211 с.
3. Разыскания: Историко-краеведческий альманах. /Сост. М.Е. Сорокин. – Кемерово: Кн. изд-во, 1990.- Вып.1. –112 с.: ил.
4. Разыскания: Историко-краеведческий альманах. /Сост. М.Е. Сорокин. – Кемерово: Кн. изд-во, 1992.-Вып.2. –112 с.: ил.
5. Разыскания: Историко-краеведческий альманах. /Сост. М.Е. Сорокин. – Кемерово: Кн. изд-во, 1993.-Вып.3. –134 с.: ил.
6. Гурьевский металлургический завод. Вчера. Сегодня. Завтра /Сост. М.Е. Сорокин. –Кемерово: Кузбассвуиздат, 2001. – 158 с.

РЕЦЕНЗИИ М. Е. СОРОКИНА

1. Сорокин М.Е. [Рецензия] //Кузбасс. –1976. –27 января. – Рец. на кн.: Щуранов Н.П. На угольном фронте. Коммунистическая партия – организатор угольной промышленности восточных районов страны в годы Великой Отечественной войны (1941 – 1945). – Кемерово, 1975. –279 с.
2. Сорокин М.Е. . [Рецензия] //Кузбасс. –1977. –25 января. – Рец. на кн.: Ситнеков В.И. Кузбасс шагает в завтра. – Кемерово: Кн. изд-во, 1976.
3. Сорокин М.Е. . [Рецензия] //РЖ. Общественные науки в СССР. Серия 5. История. –1977. -№ 5.- Рец. на кн.: Платунов Н.И. Переселенческая политика Советского государства и ее осуществление в СССР (1917 – июнь 1941). – Томск: ТГУ, 1976. –284 с.
4. Сорокин М.Е. [Рецензия] //Кузбасс. –1977. –17 мая. - Рец. на кн.: Платунов Н.И. Переселенческая политика Советского государства и ее осуществление в СССР (1917 – июнь 1941). –Томск: ТГУ, 1976. –284 с.
5. Сорокин М.Е. [Рецензия] //Кузбасс. –1978. –8 августа. – Рец. на кн.: Шатской Т.И. Междуреченск. –Кемерово: Кн. изд-во, 1978. –128 с.
6. Сорокин М.Е. [Рецензия] //Кузбасс. –1979. –11 апреля. – Рец. на кн.: Могутин Ю. Сокровища Аба- Туры. –Новосибирск, 1978. –412 с.
7. Сорокин М.Е. [Рецензия] //Сибирские огни. –1979. - № 8.- Рец. на кн.: Левченко С.В., Мозесона Д.Л. За рудами в Сибирь. – М.: Наука, 1978.
8. Сорокин М.Е. [Рецензия] //История СССР. –1980. -№ 1. - Рец. на кн.: Кузбасс. Прошлое. Настоящее. Будущее. – Кемерово: Кн. изд-во, 1978.
9. Сорокин М.Е. [Рецензия] //История СССР. –1980. -№ 3. - Рец. на кн.: Мамсик Т.С. Побег как социальное явление. Приписная деревня Западной Сибири в 50-90 гг. XVIII в.

10. Сорокин М.Е. [Рецензия] //Сибирские огни. –1980. -№ 10. - Рец. на кн.: Козько Н., Кривошеевой Е. Загадка Эрниты. – Кемерово: Кн. изд-во, 1979.
11. Сорокин М.Е. [Рецензия] //Кузбасс. –1981. –22 февраля. - Рец. на кн.: Свидание с природой.
12. Сорокин М.Е. [Рецензия] //Кузбасс. –1981. –18 сентября. - Рец. на кн.: Велелый А. Гуляй, Волга: Роман о Ермаке. – Кемерово: Кн. изд-во, 1981.
13. Сорокин М.Е. [Рецензия] //Блокнот агитатора. –1982. –№ 12.- Рец. на кн.: Горизонты Кузбасса.
14. Сорокин М.Е. [Рецензия] //Кузбасс. –1983. – 6 октября. – Рец. на худож. фильм: Демидовы.
15. Сорокин М.Е. [Рецензия] //Кузбасс. –1983. –22 декабря. –Рец. на кн.: Шуранов Н.П. Ленин и Кузбасс.
16. Сорокин М.Е. [Рецензия] //Блокнот агитатора. –1984. -№ 1. –Рец. на кн.: Шуранов Н.П. Ленин и Кузбасс.
17. Сорокин М.Е. [Рецензия] //Кузбасс. –1984. –17 апреля. –Рец. на худож. фильм: Семен Дежнев.
18. Сорокин М.Е. [Рецензия] //Кузбасс. –1985. –29 марта. – Рец. на худож. фильм: Тайна Золотой Горы.
19. Сорокин М.Е. [Рецензия] //Железнодорожник Кузбасса. –1985. 28 марта. – Рец. на кн.: Петров И.Ф. Не забудь их, моя Россия. –Омск: Кн изд-во, 1984. –176 с.
20. Сорокин М.Е. [Рецензия] //Земля сибирская, дальневосточная.–1985.- № 6. – Рец. на кн.: Петров И.Ф. Не забудь их, моя Россия. –Омск: Кн изд-во, 1984. –176 с.
21. Сорокин М.Е. [Рецензия] //Сибирские огни. –1985. -№ 10. –Рец. на кн.: Петров И.Ф. Не забудь их, моя Россия. –Омск: Кн. изд-во, 1984. –176 с.
22. Сорокин М.Е. [Рецензия] //Сибирская земля, дальневосточная. –1990. –№ 2. – Рец. на кн.: Петров И.Ф. О малой родине и сыновьем долге: Заметки краеведа. –Омск: Кн. изд-во, 1989. –80 с.
23. Сорокин М.Е. [Рецензия] //Литературная Сибирь. –1990. –декабрь. –Рец. на альманах: Разыскание: Историко-краеведческий альманах. –Кемерово: Кн. изд-во, 1990.- Вып.1. –112 с.
24. Сорокин М.Е. [Рецензия] //Наша газета. –1993. –27 апреля –Рец. на альманах: Разыскание: Историко-краеведческий альманах. –Кемерово: Кн. изд-во, 1993.– Вып. 3. – 134 с.

ЛИТЕРАТУРА О М.Е. СОРОКИНЕ

1. Малышкина Т. Верность теме //Кузбасс. –1991. –21 сентября.
2. Туев В.В. Сибирские корни //Кузбасс. –1993. –27 февраля.
3. Туев В.В. Краевед милостью божьей //Родник сибирский. –1993. – 15 марта.
4. Грошева Е. Сибирские корни //Наша жизнь. –1993. –15 апреля.
5. Грошева Е. Незабываемые встречи //Наша жизнь. –1993. –24 апреля.
6. Тивяков С. Краевед земли Кузнецкой //Кузнецкий рабочий. –1993. – апрель.
7. Курочкин О. Спорт науке не помеха //Кузбасс. –1994. –2 февраля.

ПУБЛИКАЦИИ М.Е. СОРОКИНА В СБОРНИКАХ И ПЕРИОДИЧЕСКИХ ИЗДАНИЯХ

1957

1. Сорокин М.Е. Волнения заводских крестьян Чаусской волости Томской губернии в 1813 году // Труды научной конференции по истории черной металлургии Кузбасса, посвящённой 140-летию Гурьевского завода (1816 – 1956). – Кемерово: Кем. гос. пед. ин-т, 1957. – С.256 – 271.

1964

2. Сорокин М.Е. Борьба мастеровых и приписного крестьянства против феодального гнёта на предприятиях кабинета в Западной Сибири в 70 – 80-х гг. XVIII в. // Вопросы истории Сибири: Труды. – Томск: ТГУ, 1964. – Вып. 1. – С. 33 – 43.

1965

3. Сорокин М.Е. Горнозаводское хозяйство Кабинета в Западной Сибири в 1747 – 1779 гг.: Автореферат дис. ... канд. ист. наук /М.Е. Сорокин. – Томск: Томский гос. ун-т, 1965.-16 с.

4. Сорокин М.Е. Горнозаводское хозяйство Кабинета в Западной Сибири в 1747 – 1779 годах: Дис. ... канд. ист. наук /М.Е. Сорокин. – Томск: Томский гос. ун-т, 1965. – 325 с.

5. Сорокин М.Е. Рудознатец Дмитрий Попов. Очерк о первооткрывателе саляирского месторождения полиметаллов //Кузбасс. – 1965. - №101.

6. Сорокин М.Е. Отзвуки пугачёвского восстания (о крестьянских восстаниях в Сибири в XVIII веке) // Красное знамя. -1965. -7 июля.

7. Сорокин М.Е. Кузнецкое железо // Кузнецкий рабочий. - 1965. – 28 августа.

Из истории железного промысла в Кузбассе.

8. Сорокин М.Е. Ирбинские заводы // Кузнецкий рабочий. – 1965. - 7 сентября.

О возникновении первого в Сибири железоделательного завода.

9. Сорокин М.Е. Томский завод // Кузнецкий рабочий. – 1965. - 17 сентября. Старейший железоделательный завод на территории Кузбасса.

10. Сорокин М.Е. Гурьевский завод // Кузнецкий рабочий. – 1965. - 2 ноября.

Старейший из всех ныне действующих металлургических заводов Сибири, «дедушка сибирской металлургии».

1966

11. Сорокин М.Е. О владельческой принадлежности горных предприятий Западной Сибири в феодальную эпоху // Вопросы археологии и этнографии Западной Сибири: Ученые записки. – Томск: ТГУ, 1966. – Т. 60. – С.124 – 131.

12. Сорокин М.Е. Волнение в Бачатской волости // Кузнецкий рабочий. - 1966.- № 154.

1967

13. Сорокин М.Е. Отец сибирской металлургии // Кузнецкий рабочий. - 1967.- 25 апреля.

Акинфий Демидов, Андрей Бейер.

14. Сорокин М.Е. Талантливый металлург // Кузнецкий рабочий. - 1967.- 10 июня.

Главный начальник Колыванских заводов Андрей Перошин.

1968

15. Сорокин М.Е. Научная конференция, посвященная 350-летию Кузбасса // История СССР. – 1968. – № 5. – С. 251-252.

16. Сорокин М.Е. Поход томских воевод на юг // Кузнецкий рабочий. - 1968.- 3 февраля.

17. Сорокин М.Е. Крепость на Томи // Кузнецкий рабочий. - 1968. - 20 февраля.

О строительстве первой русской крепости в верховьях Томи (1618 год).

18. Сорокин М.Е. Кузнецк начинался так // Кузбасс. - 1968. - №115.

О предстоящем 350-летию Кузнецка, о его историческом значении.

1969

19. Сорокин М.Е. Из истории сельского хозяйства в Кузнецком уезде (XVII век) // Советское крестьянство – активный участник борьбы за социализм и коммунизм: Доклады и сообщения участников межвузовской научной конференции. – Барнаул: Алтайское кн. изд-во, 1969. – С. 9.

1970

20. Сорокин М.Е. Из истории разведки полезных ископаемых на территории Кузбасса // Краевед Кузбасса: Материалы научной конференции. – Новокузнецк: Изд-во Кузнецкого отдела географического общества СССР, 1970. – Вып. 1. – С. 247 – 255.

21. Сорокин М.Е. Из истории экономического развития Кузнецкой земли в XVII веке // Краевед Кузбасса: Материалы научной конференции. – Новокузнецк: Изд-во Кузнецкого отдела географического общества СССР, 1970. – Вып. 3. – С. 47 – 58.

22. Сорокин М.Е. Томский железоделательный завод (к 200-летию основания) // Краевед Кузбасса: Материалы научной конференции. – Новокузнецк: Изд-во Кузнецкого отдела географического общества СССР, 1970. – Вып. 3. – С. 58 – 65.

23. Сорокин М.Е. Томский железоделательный завод // Кузнецкий рабочий. - 1970.- 17 ноября.

24. Сорокин М.Е. Чудские Копи // Кузнецкий рабочий. - 1970.- декабрь.

О старинных разработках руд на территории Алтая и Кузбасса.

1971

25. Сорокин М.Е. Кузнецк и Кузнецкий уезд в XVII веке // Новокузнецк в прошлом и настоящем: Материалы научной конференции, посвященной 350-летию Кузнецка. – Новокузнецк: Изд-во сибирского металлургического института, 1971. – С. 26 – 33.

26. Сорокин М.Е. Подготовка кадров технической интеллигенции для рудников и заводов Западной Сибири (вторая половина XVIII века) // Краевед Кузбасса: Материалы научной конференции. – Новокузнецк: Кузнецкий отдел географического общества, 1971. – Вып. 4. – С. 28-38.

27. Сорокин М.Е. Первые рудознатцы // Кузнецкий рабочий. - 1971.- 6 января.

О поиске полезных ископаемых на территории Кузнецкого уезда в 17 в.

28. Сорокин М.Е. Сибирские рудоискатели // Кузнецкий рабочий. - 1971.- 6 мая.

О поисках полезных ископаемых в Сибири М. Волковым, отцом и сыном Костылёвыми и др. (18 в.).

29. Сорокин М.Е. Михайло Волков – первооткрыватель угля в Кузбассе // Кузнецкий рабочий. –1971. –8 июня.

30. Сорокин М.Е. Сибирский летописец (об уроженце Кузнецка, видном советском историке, члене-корреспонденте АН СССР Викторе Ивановиче Щункове) //Кузнецкий рабочий. - 1971. – июнь.

1972

31. Сорокин М.Е. Борьба крестьян Прииртышья против приписки к заводам в 1798 году // Краевед Кузбасса: Материалы научной конференции. – Новокузнецк: Кузнецкий отдел географического общества, 1972. - Вып. 5. – С. 21 – 33.

32. Сорокин М.Е. Волнение крестьян в Бачатской волости в 1816 году// Краевед Кузбасса: Материалы научной конференции. – Новокузнецк: Кузнецкий отдел географического общества, 1972. – Вып. 5 – С. 34 – 44.

1973

33. Сорокин М.Е. Путешествие в легенду // Огни Кузбасса. - 1973. –№ 4. - С.58 – 65.

34. Сорокин М.Е. Пугачёвец Пётр Хрипунов // Кузбасс. – 1973. - № 235.

1974

35. Сорокин М.Е. Классовая борьба приписного крестьянства Колывано-Воскресенского (Алтайского) горного округа в новейшей советской историографии // Вопросы методологии и историографии: Доклады научной конференции. - Томск: ТГУ, 1974. – Вып. 2. – С. 84 – 88.

36. Сорокин М.Е. О крестьянских прошениях как историческом источнике // Из истории Сибири: Сб. – Томск: ТГУ, 1974. – Вып. 13. – С. 179 – 184.

37. Сорокин М.Е. Из истории классовой борьбы трудящихся Кузбасса // Партийная организация Западной Сибири в период строительства социализма и коммунизма: Сб. – Кемерово: Изд-во Кемеровского педагогического института, 1974. – Вып. 8. – С. 234 – 243.

38. Сорокин М.Е. «Бунташное» село // Огни Кузбасса. – 1974. - № 1. – С. 59 – 64.

О старинном Кузбасском селе Пача, некогда принадлежащем томскому мужскому Алексеевскому монастырю.

39. Сорокин М.Е. Кузбасс и Академия Наук СССР// Кузбасс. – 1974. –19 апреля.

Об изучении природных ресурсов Кузбасса Академией Наук СССР.

1975

40. Сорокин М.Е. Здесь звенели кандалы // Кузбасс. -1975. – 25 мая.

1976

41. Сорокин М.Е. К вопросу о роли общины в классовой борьбе крестьян Колывано-Воскресенского горного округа (вторая половина XVIII века). Некоторые вопросы истории крестьянства Сибири: Сб. – Томск: ТГУ, 1976. – С. 124 – 140.

42. Сорокин М.Е. Прошения Григория Бровцина // Огни Кузбасса. – 1976. - №4.–С.73-83.

Колывано-Воскресенский горный округ (конец 18 – первая половина 19 вв.). Архивные материалы. Показана роль прошений как источника изучений социальной психологии отдельных групп населения.

43. Сорокин М.Е. О содержании спецкурса «История Сибири» в институте культуры: Сб. – Кемерово: КГИК, 1976. – С. 20 – 22.

1977

44. Сорокин М.Е. Изучение культуры края в курсе истории Сибири // Совершенствование методики подготовки кадров в институте культуры: Сб. – Кемерово: КГИК, 1977. – С. 20 – 24.

45. Сорокин М.Е. Об использовании произведений классиков марксизма-ленинизма в курсе истории Сибири // Совершенствование методики подготовки кадров в институте культуры: Сб. – Кемерово: КГИК, 1977. – С. 16 – 18.

46. Сорокин М.Е. «Ей предстоит сыграть великую роль....» // Кузбасс. – 1977. – 24 сентября.

А.Н. Радищев и его книги, написанные в сибирской ссылке: «Записки путешествия в Сибирь» и др.

1978

47. Сорокин М.Е. На кафедре истории СССР Кемеровского института культуры // История СССР.– 1978.- № 9. – С. 228 – 229.

48. Сорокин М.Е. О воспитании чувства патриотизма в процессе работы над курсом «Истории Сибири» // Совершенствование методики обучения и воспитания студентов института культуры: Сб. – Кемерово: КГИК, 1978. – Вып. 2. – С. 36 – 42.

1979

49. Сорокин М.Е. Организация самостоятельной работы студентов-заочников по курсу «История Сибири» // Организация и контроль за самостоятельной работой студентов: Методические рекомендации для студентов и преподавателей института культуры. – Кемерово: КГИК, 1979. – Вып. 7. – С. 54 – 59.

50. Сорокин М.Е. Сказание о Ермаке // Комсомолец Кузбасса. – 1979. – 22 мая.

К 400-летию завоевания Сибири.

1980

51. Сорокин М.Е. Из истории классовой борьбы крестьянства Алтая. Крестьянские волнения в Бобровской лесосеке в 1797 году // Барнаулу - 250 лет: Тезисы и доклады научной конференции 1-2 июля 1980 г. – Барнаул: АГУ, 1980.

52. Сорокин М.Е. Старейшина рудников // Кузбасс. – 1980. – 23 ноября.

К 200-летию Салаира.

1981

53. Сорокин М.Е. Кузнецкая пашня. К 400-летию присоединения Сибири к Русскому государству // Земля Сибирская, дальневосточная. - 1981. - № 7. – С. 64 – 65.

О развитии земледелия в Кузнецком крае в 17 в.

54. Сорокин М.Е. Село Кийское // Земля Сибирская, дальневосточная. - 1981. - № 11. – С. 64.

Из истории Мариинска.

55. Сорокин М.Е. Сибирское взятие // Блокнот агитатора. – 1981. - № 12. – С. 30 – 32.

Вхождение Сибири в состав России (16 в.).

1982

56. Сорокин М.Е. Из опыта изучения истории культуры в сибирском вузе // Методические проблемы исследования истории культуры. – Ленинград: ЛГИК, 1982. – С. 133 – 145.

57. Сорокин М.Е. Борьба крестьян Томского уезда против приписки к заводам (конец XVIII века) // Вопросы истории Сибири. – Томск: ТГУ, 1982.. – Вып. 2.

58. Сорокин М.Е. На Томи-реке // Огни Кузбасса. - 1982. – № 1. – С. 47 – 56.

Об основании на реке Томи первых сибирских городов Томска, Кузнецка 17 в.

59. Сорокин М.Е. Великий князь в Салаир не поедет // Огни Кузбасса. – 1982. - № 3. – С. 72 – 75.

О несостоявшемся посещении великим князем Владимиром Салаирских рудников. 1868 год.

60. Сорокин М.Е. Дедушка Н.К. Крупской в Сибири // Земля Сибирская, дальневосточная. – 1982. - № 7. – С. 48 – 49.

О жизни горного инженера Василия Тистрова, управляющего Салаирским краем (первая половина 19 в.).

61. Сорокин М. Е. Вот что такое Советская власть! // Блокнот агитатора.- 1982. - № 7. – С. 24 - 26.

Салаирский рудник в годы Советской власти.

62. Сорокин М.Е. Знать, чтобы помнить/ / Кузбасс. – 1982. – 15 ноября.

К 200-летию Салаира.

63. Сорокин М.Е. Золото Салаира // Кузбасс. – 1982. – 18 марта.

К 200-летию Салаира.

64. Сорокин М.Е. Молодость Салаира // Кузбасс. – 1982. – 16 июля.

К 200-летию Салаира.

1983

65. Сорокин М.Е. Фёдор Геблер // Земля Сибирская, дальневосточная 1983. - № 1.– С.56.

О жизни выдающегося исследователя Алтая, врача Фридриха (Фёдора) Геблера.

66. Сорокин М.Е. Обелиск // Блокнот агитатора. – 1983. - № 4. – С.24 – 29.

Об истории создания обелиска, подаренного гурьевскими металлургами В.И. Ленину (1922 год).

67. Сорокин М.Е. Живёт в Салаире мастер // Общественное питание. – 1983. - № 4. – С.10 – 11.

Рассказ о Фёдоре Ударцеве, участнике ВОВ, заведующем производством столовой Салаирского горно-обогатительного комбината.

68. Сорокин М.Е. Русская интеллигенция и Сибирь // Земля сибирская, дальневосточная. – 1983. - № 5. – С.54 – 55.

С.У. Ремезов, А.Н. Радищев, декабристы, А.П. Чехов, А.М. Горький о Сибири.

69. Сорокин М.Е. Гурьевский подарок В.И. Ленину // Земля сибирская, дальневосточная. – 1983. - № 7. – С. 56.

Об истории создания чугунного обелиска рабочими Гурьевского металлургического завода (1922 года).

70. Сорокин М.Е. Быть заводу-гиганту // Блокнот агитатора. – 1983. – № 12. – С. 26 – 29.

О том, как созревала идея строительства металлургического завода-гиганта в Кузбассе (середина 19 в.)

71. Сорокин М.Е. Из опыта работы кружка по изучению истории родного края // Организация научно-исследовательской работы как важное условие формирования профессиональной культуры студентов: Методические рекомендации для преподавателей института культуры. – Кемерово: КГИК, 1983. – Вып. 8. – С. 15 – 18.

Научный студенческий кружок при КГИК.

72. Сорокин М.Е. И встали вблизи Томи заводы // Кузбасс. – 1983. – 26 августа.

О возникновении идеи строительства на Кузнецкой земле крупного сталелитейного завода (середина 19 в.).

1984

73. Сорокин М.Е. Салаир. – Кемерово: Кн. изд-во, 1984. – 144 с. – ил.

74. Сорокин М.Е. Из истории изучения угольных богатств Кузбасса // Угольная промышленность и горняки Кузбасса: Сб. научных трудов. – Кемерово, 1984. – С. 47 – 55.

75. Сорокин М.Е. Василий Тистров //Огни Кузбасса. – Кемерово, 1984. - № 3. – С. 73 – 74.

О горном инженере, исследователе рудных месторождений Салаира, дедушке Н. К. Крупской.

76. Сорокин М.Е. Герои не умирают // Земля сибирская, дальневосточная. – 1984. - № 5.– С. 51 – 52.

О Вениамине Марковском, гвардии рядовом, Герое Советского Союза (1924 – 1943).

77. Сорокин М.Е. Василий Тистров // Сибирские огни. – 1984. - № 9. – С. 130 – 141.

78. Сорокин М.Е. Гурьевчанки // Комсомолец Кузбасса. –1984. – 12 января.

О девушках-санитарках, бойцах 303-й Кузбасской добровольной дивизии.

79. Сорокин М.Е. Металл Гурьевска // Кузбасс. – 1984. – 12 апреля.

О работе Гурьевского металлургического завода в годы Великой Отечественной войны.

80. Сорокин М.Е. Земляное яблоко // Комсомолец Кузбасса. – 1984. – 4 мая.

Из истории распространения картофеля в Сибири (18-19 вв).

81. Сорокин М.Е. Механическая фабрика // Комсомолец Кузбасса. – 1984. – 4 августа.

Первая машиностроительная фабрика при Гурьевском металлургическом заводе (19 в.).

82. Сорокин М.Е. Гарнизон подземной цитадели // Комсомолец Кузбасса. – 1984. – 11 ноября.

Об участнике обороны Аджимушкайских каменоломен близ Керчи, салаирце Алексее Михайловиче Малыхине.

83. Сорокин М.Е. Мальчишки, не игравшие в войну // Комсомолец Кузбасса. – 1984. – 6 декабря.

О подростках, трудившихся на Гурьевском металлургическом заводе (1941 – 1945 годы).

84. Сорокин М.Е. Вставай, страна огромная! //Знамя Ильича. – 1984. – 6 декабря.

О трудовом героизме металлургов Гурьевска в годы Великой Отечественной войны.

85. Сорокин М.Е. Детство, опалённое войной // Знамя Ильича. – 1984. – 18 декабря.

О детях блокадного Ленинграда, эвакуированных в Кузбасс.

1985

86. Сорокин М.Е. Перемены в социальном и культурном облике металлургов Гурьевска (Кузбасс), произошедшие за годы Советской власти // Социально-культурные процессы в советской Сибири. – Омск: ОГУ, 1985. – С. 66 – 67.

87. Сорокин М.Е. Этот чудодейственный картофель // Земля сибирская, дальневосточная. – 1985. – № 1.

88. Сорокин М.Е. «Беловодье» Савельева // Блокнот агитатора. – 1985. - № 1. – С. 25 – 27.

О гурьевском металлурге Е.Ф. Савельеве.

89. Сорокин М.Е. Гурьевчанки // Земля сибирская, дальневосточная. – 1985. - № 2. – С. 54 - 55.

О девушках-санитарках, бойцах 303-й Кузбасской добровольческой дивизии.

90. Сорокин М.Е. Ветераны // Металлург. – 1985. – № 5. – С. 20 – 21

Решение проблемы кадров в условиях массовой мобилизации в первые месяцы Великой Отечественной войны за счёт возвращения на завод ветеранов.

91. Сорокин М.Е. Коммунары // Земля сибирская, дальневосточная. – 1985. - № 11. – С. 53 – 54.

Об одном из коммунаров, прибывшем из Петрограда в Сибирь – Дмитрие Козлове.

92. Сорокин М.Е. Ветераны // Знамя Ильича. – 1985. - 15 января.

93. Сорокин М.Е. Из металла первой плавки // Советская Россия. – 1985. – 20 января.

О подарке гурьевских металлургов В. И. Ленину (1922 года).

94. Сорокин М.Е. Окно в большой мир // Железнодорожник Кузбасса. – 1985. – 26 января.

О строительстве железной дороги на юг Кузбасса и ветки на Гурьевский металлургический завод.

95. Сорокин М.Е. Дни и ночи // Кузбасс. – 1985. – 3 февраля.

Гурьевск в годы Великой Отечественной войны.

96. Сорокин М.Е. Детство, опаленной войной // Знамя Ильича. – 1985. – 12, 14 февраля.

О подростках, работающих на Гурьевском металлургическом заводе в годы Великой Отечественной войны.

97. Сорокин М. Е. Братья // Кузбасс. – 1985. – 22 февраля.

О переселенцах – латышах Эдуарде и Артуре Лагздиных. Гурьевск. 1918 – 1920 годы.

98. Сорокин М.Е. В девятнадцать мальчишеских лет // Комсомолец Кузбасса. – 1985. – 7 марта.

О Вениамине Марковском, салаирце, гвардии рядовом, Герое Советского Союза.

99. Сорокин М.Е. Пишу тебе, дорогая мамочка.... // Железнодорожник Кузбасса. – 1985. – 7 марта.

Письма В.И. Ленина матери с дороги в сибирскую ссылку.

100. Сорокин М.Е. Он жил в Сибири // Кузбасс. – 1985. – 2 апреля.

О Григории Ефимовиче Казарновском, великом металлурге, ученике Михаила Курако.

101. Сорокин М.Е. Подарок вождю // Знамя Ильича. – 1985. – 14, 16, 18, 20 апреля.

Об истории создания чугунного обелиска, подаренного В.И. Ленину, рабочими металлургического завода (1922 г.).

102. Сорокин М.Е. Подарок Ильичу // Железнодорожник Кузбасса. – 1985. – 20 апреля.

103. Сорокин М.Е. Коммунары // Кузбасс. – 1985. – 2 мая.

104. Сорокин М.Е. Из истории стахановского движения в Кузбассе. Искры великого почина. Ударники. Стахановцы. Стахановские сутки. Иван Шалаев // Знамя Ильича. – 1985. – 4, 8, 13, 22, 27 июня; 9, 13 июля.

О стахановском движении на Гурьевском металлургическом заводе.

105. Сорокин М.Е. Стахановцы // Кузбасс. – 1985. – 2 июня.

106. Сорокин М.Е. На линии огня // Знамя Ильича. – 1985. – 13 июля.

К 170-летию ГМЗ.

107. Сорокин М.Е. Пьяных не пускать! // Комсомолец Кузбасса. – 1985. – 16 июля.

О комсомольской ячейке Гурьметзавода (начало 20-х годов 20 в.).

108. Сорокин М.Е. Гурьевские перемены // Кузбасс. – 1985. – 31 июля.

Социально-экономическое положение металлургов в 30-е годы.

109. Сорокин М.Е. От отцов к сыновьям // Комсомолец Кузбасса. – 1985. – 20 июля.

О комсомольско-молодёжной бригаде сталевара П.В. Костромина (ГМЗ)

110. Сорокин М.Е. В те годы тридцатые // Комсомолец Кузбасса. – 1985. – 20 августа.

К 50-летию стахановского движения. О стахановке А.Н. Серебренниковой, работнице огнеупорного цеха ГМЗ.

111. Сорокин М.Е. Едет агитбригада // Кузбасс. – 1985. – 26 сентября.

112. Сорокин М.Е. Радость свободного труда // Кузбасс. – 1985. – 1 октября.

Из истории стахановского движения на Гурметзаводе.

113. Сорокин М.Е. Болеслав Шатило // Знамя Ильича. – 1985. – 24, 26 октября.

О революционном движении на Гурьевском металлургическом заводе.

114. Сорокин М.Е. Болеслав Шатило // Кузбасс. – 1985. – 1 ноября.

115. Сорокин М.Е. Край с большим будущим // Кузбасс. – 1985. – 12 ноября.

116. Сорокин М.Е. Дорога в 170 лет // Комсомолец Кузбасса. – 1985. – 21 декабря.

История Гурметзавода.

117. Сорокин М.Е. Дорога в 170 лет. Рождение завода. Свежий ветер перемен По закону долга // Знамя Ильича. – 1985. – 14, 26 ноября; 24 декабря.

118. Сорокин М.Е. Дорога в 170 лет. Стахановцы. В час испытаний. Новые рубежи. Курсом на реконструкцию // Знамя Ильича. – 1985. – 10, 16 января; 11, 18 апреля.

119. Сорокин М.Е. На огонёк // Кузбасс. – 1985. – 22 декабря.

О работе Дворца Культуры Гурметзавода.

1986

120. Сорокин М.Е. Трудовой подвиг гурьевских металлургов в Великой Отечественной войне // Кузбасс в годы Великой Отечественной войны: Сб. – Кемерово: КГУ, 1986. – С. 54 – 70.

121. Сорокин М.Е. Из рода декабристов // Такие женщины в Сибирской стороне: Сб. – Кемерово, 1986. – С. 360 – 363.

О женщине-фронтовичке, военном хирурге Н.Н. Воскресенской (г.Салаир).

122. Сорокин М.Е. Новый источник по истории Кузбасса // Проблемы развития культуры и совершенствования учебного процесса в свете решений XXVII съезда КПСС: Тезисы докладов. – Кемерово: КГИК, 1986. – С. 22 – 23.

123. Сорокин М.Е. Изучение материалов XXVII съезда КПСС в курсе истории Сибири // Проблемы развития культуры и совершенствования учебно-воспитательного процесса: Сб. – Кемерово: КГИК, 1986. – С. 26 – 28

124. Сорокин М.Е. И возникли вдоль Томи заводы... // Земля Кузнецкая: Альманах о природе. – Кемерово, 1986. – С. 120 – 127.

125. Сорокин М.Е. Великий мастер // Огни Кузбасса. – 1986. - № 3. – С. 71 – 77.

Очерк о великом доменщике Михаиле Курако.

126. Сорокин М.Е. На съезде Советов // Металлург. – 1986. - № 4. – С. 43.

Эпизод из жизни представительницы старейшей династии гурьевских металлургов Анны Серебренниковой.

127. Сорокин М.Е. Подарок Ильичу //Сибирские огни. – 1986. - № 9. – С. 135 – 139.

История создания чугунной пирамидки, подарка гурьевских металлургов В.И. Ленину (1922 г.).

128. Сорокин М.Е. Дорога в 170 лет // Металлург. – 1986. - № 11. – С.19.

Из истории Гурьевского металлургического завода.

129. Сорокин М.Е. Большое плавание // Блокнот агитатора. – 1986. - № 11. – С. 27 – 29.

Из истории Гурьевского металлургического завода.

130. Сорокин М.Е. И стал сибиряком //Кузбасс. – 1986. – 23 января.

О судьбе эвакуированного в 1941 году из Ленинграда мальчика Н. Матюшенко.

131. Сорокин М.Е. Родом из блокады //Ленинградский рабочий. – 1986. – 28 февраля.

О детях блокадного Ленинграда, эвакуированных в Кузбасс.

132. Сорокин М.Е. Наследники Жукова // Знамя Ильича. – 1986. – 19 апреля.

О кузбасском атлете, мастере спорта СССР Иване Васильевиче Жукове.

133. Сорокин М.Е. Наследники Жукова // Кузбасс. - 1986. – 14 мая.

134. Сорокин М.Е. Путь к сердцу читателя // Кузбасс. – 1986. – 20 мая.
135. Сорокин М.Е. Он был в душе поэтом // Знамя Ильича. – 1986. – 24,29 мая; 3, 5 июня.
136. Сорокин М.Е. Вчера села Пачинского // Кузбасс. – 1986. – 4 июня.
История сибирского села Пачинское.
137. Сорокин М.Е. По закону долга // Кузнецкий рабочий. - 1986. – 3 июля.
Из истории Гурьевского металлургического завода.
138. Сорокин М.Е. Комендант // Знамя Ильича. - 1986. – 24, 26 июля.
Пётр Гапузин, комендант посёлка Гурьевский завод.
139. Сорокин М.Е. Юность комсомольская // Знамя Ильича. – 1986. – 5,7, 9, 12 августа.
Из истории комсомольской организации города Гурьевска (20-е года 20 в.).
140. Сорокин М.Е. Любопытный документ //Знамя Ильича. – 1986. – 16 августа.
К 170-летию Гурметзавода.
141. Сорокин М.Е. Шуплецовы // Знамя Ильича. - 1986. – 30 августа.
Люди земли Кузнецкой. Гурьевские металлурги на Кузнецстрое.
142. Сорокин М.Е. У горы Фабричной // Кузбасс. – 1986. – 18,19 октября.
Из истории Гурметзавода.
143. Сорокин М.Е. У горы Фабричной //Знамя Ильича. – 1986. – 4, 11, 13 ноября.

1987

144. Сорокин М.Е. Гурьевск. – Кемерово: Кемеровское кн. изд-во, 1987. – 192 с.: ил.
145. Сорокин М.Е. Борьба коммунистов Гурьевского металлургического завода за реконструкцию предприятия (60 – 80-е годы)// Великий Октябрь и исторический опыт организации и дальнейшего ускорения индустриального развития Сибири: Тезисы научной конференции. – Кемерово: КГУ, 1987. – С.80 – 81.
146. Сорокин М.Е. Память сердца // Земля Сибирская, дальневосточная. – 1987. - № 1. – С. 52 – 53.
О детях блокадного Ленинграда, эвакуированных в Кузбасс в годы Великой Отечественной войны.
147. Сорокин М.Е. Заря свободы // Блокнот агитатора. - 1987. - № 2. – С. 29 – 31.
148. Сорокин М.Е. Гурьевские большевики // Огни Кузбасса. – 1987. - № 4. – С. 70 – 74.
О Дмитрие Козлове и Павле Летягине.
149. Сорокин М.Е. Вехи славной биографии // Блокнот агитатора. – 1987. - № 5. – С. 24 – 27.
О судьбе революционера Петра Гапузина.
150. Сорокин М.Е. Урал – Кузбасс // Уральский следопыт. – 1987. - № 10. – С. 12.
Из истории Гурметзавода.

151. Сорокин М.Е. Крестьянский сын // Земля сибирская, дальневосточная. – 1987. - № 11.

О старейшем большевике, гурьевском металлурге Павле Летягине.

152. Сорокин М.Е. Крестьянский сын // Кузбасс. – 1987. – 5 марта.

153. Сорокин М.Е. Политрук // Знамя Ильича. – 1987. – 24, 28, 31 марта; 9, 11, 14 апреля.

О Сергее Григорьевиче Калегове, школьном учителе, ушедшем на фронт со своими учениками в первый же день войны и погибшем под Воронежом.

154. Сорокин М.Е. Исследователь рабочего класса // Кузбасс. – 1987. – 10 мая.

В.И. Семевский, автор книги «Рабочие на сибирских золотых промыслах», в Кузбассе.

155. Сорокин М.Е. Братья Козловы // Кузбасс. – 1987. – 27 мая.

Дмитрий и Николай Козловы. Гурьевск.

156. Сорокин М.Е. Его завидная судьба // Кузнецкий рабочий. – 1987. – 21 августа.

О выдающемся металлурге Григории Ефимовиче Казарновском.

157. Сорокин М.Е. Письмо из войны // Кузбасс. – 1987. – 7 октября.

Письма с фронта школьного учителя Сергея Григорьевича Калегова.

1988

158. Сорокин М.Е. Братья Козловы // Остались в памяти народной. – Кемерово: Кн. изд-во, 1988. – С. 83 – 90.

159. Сорокин М.Е. Я был политруком // Земля сибирская, дальневосточная. – 1988. - № 5. – С. 54.

О гурьевском учителе Сергее Григорьевиче Калегове.

160. Сорокин М.Е. Счастливый человек // Уральский следопыт. - 1988. - № 8. – С. 66 – 67.

О знаменитом металлурге Г.Е. Казарновском.

161. Сорокин М.е. Комендант // Земля сибирская, дальневосточная. – 1988. - № 11. – С. 52 – 53.

О судьбе Г.И. Колмогорова, комендора с крейсера «Аврора».

162. Сорокин М.Е. Поют гурьевские металлурги // Металлург. – 1988. – № 12. – С. 49 – 50.

О народном хоре Дворца Культуры Гурьевского металлургического завода, под руководством Н.А. Вялых.

163. Сорокин М.Е. Воспитание экологической культуры средствами курса «История Сибири» // Перестройка высшего образования и вопросы улучшения подготовки специалистов культурно-просветительной работы: Сб. – Кемерово: КГИК, 1988. – С. 22 – 25.

164. Сорокин М.Е. Любовь к родному краю – любовь к Родине: Доклад на зональной научной практической конференции, «Книга и отчий край». – Кемерово, 1988. – С. 39 – 45.

165. Сорокин М.е. Помнить родство своё // Кузбасс. – 1988. – 10 января.

Проблемы краеведения.

166. Сорокин М.Е. Колокол памяти // Комсомолец Кузбасса. – 1988. – 28 января.

О необходимости реставрации памятника сибирской культуры - Салаирской церкви.

167. Сорокин М.Е. Хранители памяти // Кузбасс. - 1988. – 25 февраля.

Краеведы и краеведение в Кузбассе.

168. Сорокин М.Е. Комендор // Знамя Ильича. – 1988. – 17, 19 марта.

169. Сорокин М.Е. Комендор // Комсомолец Кузбасса. – 1988. – 31 марта.

170. Сорокин М.Е. Вернуть из прошлого // Кузбасс. – 1988. – 19 апреля.

Проблемы краеведения в Кузбассе.

171. Сорокин М.Е. Юргинский фронт // Кузбасс. – 1988. – 15 июня.

Кузбасс в годы гражданской войны.

172. Сорокин М.Е. Тихая заводь // Знамя Ильича. – 1988. – 20 августа.

О Людмиле Старцевой, библиотекарке Дворца Культуры гурьевских металлургов.

173. Сорокин М.Е. Народный хор металлургов // Кузбасс. – 1988. – 7 сентября.

174. Сорокин М.Е. Человек маленький // Знамя Ильича. – 1988. – 15 сентября.

О жизни А.Н. Васильевой, Герое Социалистического труда, колхозницы из гурьевского района.

175. Сорокин М.Е. В путь, краевед! // Комсомолец Кузбасса. – 1988. – 1 октября.

Проблемы краеведения в Кузбассе.

176. Сорокин М.Е. Город начинается с завода Из истории Гурьевска // Комсомолец Кузбасса. – 1988. – 1 декабря.

К 370-летию основания Кузнецка.

177. Сорокин М.Е. Крепость на Томи // Кузбасс. – 1988. – 4 мая.

178. Сорокин М.Е. Во сибирской Украине...// Кузнецкий рабочий. – 1988. – 11 мая.

179. Сорокин М.Е. На страже границ // Комсомолец Кузбасса. – 1988. – 17 мая.

180. Сорокин М.Е. На страже границ // Кузнецкий рабочий. – 1988. – 24 мая.

181. Сорокин М.Е. Ты принимала всех иноязычных...// Комсомолец Кузбасса. – 1988. – 30 августа.

1989

182. Сорокин М.Е. Из истории партийной организации гурьевских металлургов (К 70 – летию образования) // Исторический опыт социалистических преобразований и дальнейшего развития Кузбасса: Тезисы докладов к научной конференции. – Кемерово: КГУ, 1989. – С. 34 – 36.

183. Сорокин М.Е. Проблемы профилизации в курсе «История Сибири» // Формирование профессиональной направленности обучения студентов института культуры: Тезисы докладов. – Кемерово: КГИК, 1989. – С. 70 – 73.

184. Сорокин М.Е. Что имеем - не храним...// Земля Кузнецкая. – 1989. – С. 108 – 114.

Проблемы экологии в Кузбассе.

185. Сорокин М.Е. Тихая заводь // Металлург. – 1989. - № 3. – С. 37 – 39.

Рассказ о библиотекаре профкома Гурметзавода Людмиле Старцевой.

186. Сорокин М.Е. Из гвардии тружениц // Земля сибирская, дальневосточная. – 1989. - № 5. – С. 50 – 51.

О судьбе А.Н. Васильевой, Герое Социалистического труда, коренной сибирячки, гурьевской колхозницы.

187. Сорокин М.Е. Хранитель памяти // Комсомолец Кузбасса. – 1989. – 10 января.

О Фёдоре Ильиче Александрове, кузбасском краеведе, создателе краеведческого музея в Гурьевске.

188. Сорокин М.Е. Я не диверсант... // Кузбасс. – 1989. – 26 февраля.

О судьбе молодого рабочего гурьевской дробильной фабрики Арнольда Юргенсона, репрессированного в 30-е годы.

189. Сорокин М.Е. «Питухи» и «пропойщики» // Кузбасс. – 1989. – 25 октября.

О распространении табака в Сибири.

190. Сорокин М.Е. Сибирские травники // Кузбасс. – 1989. – 17 ноября.

191. Сорокин М.Е. Войнишки // Кузбасс. – 1989. – 6 декабря.

1990

192. Сорокин М.Е. «Что имеем – не храним...» // Кузбасс. – 1990. – 24 декабря.

193. Сорокин М.Е. Семейный альбом: о чём рассказала фотография // Металлург. – 1990. - № 1.– С. 41 – 42.

194. Сорокин М.Е. Хранитель памяти//Разыскания: историко-краеведческий альманах. – Кемерово: Кн. изд-во, 1990. – Вып. 1. – С. 101 – 105.

О Фёгоре Ильиче Александрове, основателе краеведческого музея в Гурьевске.

195. Сорокин М.Е. Одиссея Арнольда Юргенсона // Разыскания: Историко-краеведческий альманах. – Кемерово: Кн. изд-во, 1990. – Вып. 1. – С. 59 – 66.

196. Сорокин М.Е. К вопросу об изучении народного быта // Проблемы культуры в условиях Сибири и перестройки (Тезисы докладов республиканской научной конференции. – Кемерово: КГИК, 1990. – С. 67 – 69.

197. Сорокин М.Е. В гостях у томского воеводы // Томский зритель. – 1990. - № 4.

198. Сорокин М.Е. Если корни крепки // Metallург. – 1990. - № 5.

199. Сорокин М.Е. Можно стать счастливым// Metallург. – 1990. - № 6 – С. 30 – 31.

200. Сорокин М.Е. Твёрдое слово металлурга // Metallург. – 1990. - № 9.

201. Сорокин М.Е. Сибирские травники // Уральский следопыт. – 1990. - № 10. – С. 60.

202. Сорокин М.Е. «Питухи» и «пропойшики» // Земля сибирская, дальневосточная. – 1990. - № 11.– С. 42.

О распространении табака в Сибири.

203. Сорокин М.Е. Слова о друге // Петров И.Ф. Сибирь – моё отечество. – Омск: Кн. изд-во, 1990. – С. 3 – 6.

204. Сорокин М.Е. На съезд, в деревню // Кузбасс. – 1990. – 1 февраля.

О сибирских съезжих праздниках.

205. Сорокин М.Е. Кораблёвы, «Фаворит» и другие... // Кузбасс. – 1990. – 4 марта.

О спортсмене, инженере-литейщике Гурметзавода Н.И. Кораблёве и его семье.

206. Сорокин М.Е. Сонька да Ванька // Кузбасс. – 1990. – 6 апреля.

Из истории культуры Сибири (17-19 вв.).

207. Сорокин М.Е. Старейший храм земли Кузнецкой //Кузбасс. – 1990. – 19 июня.

О Спасо-Преображенском соборе города Кузнецка.

208. Сорокин М.Е. Фото из семейного альбома // Кузбасс. – 1990. – 4 сентября.

Из истории Гурьевского металлургического завода (20 – 30-е годы 20 в.).

1991

209. Сорокин М.Е. У горы Фабричной: Записки краеведа. – Кемерово: Кн. изд-во, 1991. – 223с.: ил.

Из истории Кузбасса.

210. Сорокин М.Е. Беловодье // Земля сибирская, дальневосточная. – 1991. - № 9.– С. 24.

Народные социальные утопии. Из истории заселения Сибири.

211. Сорокин М.Е. Михаил Голдобин: судьба изобретателя // Металлург. – 1991. - № 11. – С. 40 – 43.

Об изобретателе установки непрерывной разливки стали Михаиле Голдобине.

212. Сорокин М.Е. Восставшая из праха // Знамя Ильича. – 1991. – 5, 10, 12, 15, 17 января.

Из истории церкви св. Петра и Павла в Салаире (19-20 вв.).

213. Сорокин М.Е. Восставшая из праха // Кузбасс. – 1991. – 14 февраля.

214. Сорокин М.Е. Сибиряк: Историко-этнографический очерк // Кузбасс. – 1991. – 12 февраля.

Сибирский характер, истоки его формирования.

215. Сорокин М.Е. Во глубине сибирских руд...// Кузбасс. – 1991. – 5 марта.

Открытие краеведческого музея во Дворце Культуры Салаирского ГОКа

216. Сорокин М.Е. Трава – зверобой //Родник. – 1991. – 1 – 14 апреля. – С. 3 – 4.

Из истории народной медицины в Сибири (17-18 вв.).

217. Сорокин М.Е. Михаил Голдобин //Кузбасс. – 1991. – 1 июня.

218. Сорокин М.Е. Бунт. Анатомия Конфликта // Знамя Ильича. – 1991. – 11 июня.

О бунте в Бачатской области.

219. Сорокин М.Е. Бунт. Анатомия конфликта // Кузбасс. – 1991. – 18, 19 июля.

220. Сорокин М.Е. Редкостный документ // Кузбасс. – 1991. – 11 июля.

О публикации Конюховской летописи.

221. Сорокин М.Е. Легенда о Беловодье // Сибирская газета. – 1991. - № 26.

222. Сорокин М.Е. Семь – я: Этнографический очерк // Земля и воля. – 1991. – 2 февраля; 10 июля.

223. Сорокин М.Е. Чёртовы яблоки // Земля и воля. – 1991. – 24 июля.

224. Сорокин М.Е. Не жалея заварки // Родник. – 1991. – 2 – 15 сентября.

Из истории распространения чая в Сибири и в России.

225. Сорокин М.Е. Отдавали молодую...// Земля и воля. – 1991. – 15 октября.

226. Сорокин М.Е. Тяжкосердечные люди: Этнографический очерк // Литературная Сибирь. – 1991. - № 2.

227. Сорокин М.Е. Всегда у ней тёплая хата...// Земля и воля. – 1991. - № 13 –14.

228. Сорокин М.Е. Гурьев день // Знамя Ильича. – 1991. – 21, 23, 25 ноября.

229. Сорокин М.Е. Гурьев день // Металлург (многотиражка ГМЗ). – 1991. – 29 ноября.

1992

230. Сорокин М.Е. Сибирский корень. Историко-этнографические очерки. – Кемерово: Кн. изд-во, 1992. – 176 с.: ил.

231. Сорокин М.Е. Земля Кузнецкая. XVII век. – Кемерово: Притомское, 1992. – 56 с.

232. Сорокин М.Е. Бунт // Разыскания: Историко-краеведческий альманах. – Кемерово, 1992. – Вып. 2. – С. 41 – 45
Из истории Кузбасса. Волнения крестьян Бачатской волости (1816 год).
233. Сорокин М.Е. Восставшая из праха// Разыскания: историко-краеведческий альманах. – Кемерово, 1992. – Вып. 2. – С. 100 – 107.
Из истории салаирской церкви Петра и Павла (19-20 вв.)
234. Сорокин М.Е. Гурьев день // Металлург. – 1992. - № 4. – С. 30 – 33.
235. Сорокин М.Е. Сибиряк // Земля сибирская, дальневосточная. – 1992. - № 5 – 6. – С. 10 – 11.
Истоки формирования сибирского характера. Переселенцы в Сибири.
236. Сорокин М.Е. Долгая и славная жизнь завода // Металлург. – 1992. - № 7.– С. 7-8.
237. Сорокин М.Е. Кузнецовы: от старателей до краеведов // Металлург. – 1992. - № 12. – С. 11 - 15.
238. Сорокин М.Е. Святки // Земля и воля. – 1992. - № 1.
239. Сорокин М.Е. С лёгким паром // Земля и воля. – 1992. – 25 января.
240. Сорокин М.Е. Дело о табаке // Земля и воля. – 1992. – 1 февраля.
241. Сорокин М.Е. Душа моя масленица // Земля и воля. – 1992. – 21 февраля.
ля.
242. Сорокин М.Е. Мы открываем музей в Салаире // Сибирская газета. – 1992. – 24 февраля.
Из истории культурной жизни в Кузбассе.
243. Сорокин М.Е. Кузнецовы // Кузнецкий край. – 1992. – 21 июля.
244. Сорокин М.Е. Павел Кузнецов // Наша жизнь. – 1992. – 11 августа.
245. Сорокин М.Е. Огурцы продавали телегами...// Наша газета. – 1992. – 4 августа.
246. Сорокин М.Е. Когда понятие «Рискованное земледелие» было неведомо // Наша газета. - 1992. – 13 августа.
247. Сорокин М.Е. «Достаточные» и «посредственные» // Наша газета. – 1992. – 20 августа.
248. Сорокин М.Е. Поведение у него порядочное... // Наша газета. – 1992. – 20 августа.
249. Сорокин М.Е. Шумит ярмарка... //Наша газета. – 1992. – 3 сентября.
Из истории предпринимательства в России.
250. Сорокин М.Е. Пуд пшеничной муки на Кузнецком рынке стоил 25 копеек. Но вчера... // Шанс. – 1992. - № 32.
251. Сорокин М.Е. Михельсон // Шанс. – 1992. - № 36.
252. Сорокин М.Е. Не опоздать бы...// Кузбасс. – 1992. – 15 января.
253. Сорокин М.Е. О пользе точности в науке // Кузбасс. – 1992. – 13 февраля.
ля.
254. Сорокин М.Е. Пути-дороги Дмитрия Копылова // Новости Кузбасса. – 1992. – 14 февраля.
255. Сорокин М.Е. Крепость на Томи // Новости Кузбасса. – 15 февраля. – 1992

256. Сорокин М.Е. Куземка Володимерец // Кузнецкий край. – 1992. – 15 февраля.
257. Сорокин М.Е. Савва Французенин // Новости Кузбасса. – 1992. – 19 февраля.
258. Сорокин М.Е. Кузнецкий воевода // Наша газета. – 1992. – 20 февраля.
259. Сорокин М.Е. Побежали мы из Кузнецкого острогу...// Новости Кузбасса. – 1992. – 27 февраля.
260. Сорокин М.Е. Кузнецкая пашня // Наша газета. – 1992. – 7 марта.
261. Сорокин М.Е. Кузнецкие соболя // Наша газета. – 1992. – 31 марта.
262. Сорокин М.Е. Воздух над нами весел... (Чертёж земли Кузнецкого города, С.У. Ремезова) //Наша газета. – 1992. – 21 апреля.
263. Сорокин М.Е. Показать бы вам своё раденье ... // Наша газета. – 1992. – 2 июня.

1993

264. Сорокин М.Е. Кузнецкая пашня // Разыскания: Историко-краеведческий альманах. – Кемерово: Кн. изд-во, 1993. – С. 18-23.
265. Сорокин М.Е. Уроки Луканина // Металлург. – 1993. - № 10. – С. 15-16. Художники Кузбасса.
266. Сорокин М.Е. Не безродные мы на земле Кузнецкой // Наша газета. – 1993. – 23 января.
- Проблемы Кузбасского краеведения.
267. Сорокин М.Е. Некоронованный король Томска //Шанс. – 1993. - № 3,4.
268. Сорокин М.Е. Династия Кухтериных // Наша газета. – 1993. – 13 февраля.
269. Сорокин М.Е. Мужик хороший // Шанс. – 1993. - № 7, 8.
270. Сорокин М.Е. Под острогом, подле каменьев...// Наша газета. – 1993. – 25 февраля.
271. Сорокин М.Е. Тёмное небо и голубая вода // Кузнецкий край. – 1993. – 2 марта.
272. Сорокин М.Е. Художник Михаил Соколов // Наша газета. – 1993. – 15 апреля.
- Самодеятельные художники Кузбасса.
273. Сорокин М.Е. Никогда не думала, что увижу такое чудо // Кузнецкий край. – 1993. – 8 мая.
- Художники Кузбасса. Заметки с выставки.
274. Сорокин М.Е. Меньше политики, больше дела. Штрихи к портрету директора завода //Наша газета. – 1993. – 17 июня.
275. Сорокин М.Е. Юстель // Наша газета. – 1993. – 7 сентября.

Судьбы людские.

276. Сорокин М.Е. Музыканты // Наша газета. – 1993. – 7 октября.

Культурная жизнь Кузбасса.

277. Сорокин М.Е. Иван Жуков. Наша родословная // Наша жизнь. – 1993. – 30 декабря.

1994

278. Сорокин М.Е. Завод – его судьба // Металлург. – 1994. - № 3.

Люди земли Кузнецкой. Инженер-металлург Эрнест Яковлевич Классен.

279. Сорокин М.Е. Иван Жуков – чемпион «Металлурга» //Металлург. – 1994. - № 6.

Люди кузбасского спорта.

280. Сорокин М.Е. Отец. К 70-летию мартиновского производства в Кузбассе // Металлург. – 1994. - № 12. – С. 34-36.

281. Сорокин М.Е. Рудознатец Дмитрий Попов //Ильичёв А.Н., Соловьёв Л.И. География Кемеровской области. – Кемерово: Кн. изд-во, 1994. – С. 183 – 187.

282. Сорокин М.Е. Штангист и педагог Иван Жуков // Кузнецкий край. – 1994. – 13 января.

Спорт в Кузбассе.

283. Сорокин М.Е. Владимир Ларин. Наша родословная //Наша жизнь. – 1994. – 1, 13 января.

Спорт в Кузбассе.

284. Сорокин М.Е. Святой Гурий – покровитель гурьевских металлургов //Кузнецкий край. – 1994. – 18 января.

285. Сорокин М.Е. Ученик высокого разряда // Кузнецкий край. – 1994. – 15 февраля.

286. Сорокин М.Е. Мангазея и Енисей // Кузнецкий край. – 1994. – 15 марта.

Дороги Сибири. История транспортного освоения края.

287. Сорокин М.Е. Великий путь // Кузнецкий край. – 1994. – 17 марта.

Дороги Сибири. Строительство Трансба.

288. Сорокин М.Е. Однозвучно звенит колокольчик //Наша газета. – 1994. – 29 марта.

Московско-Иркутский тракт.

289. Сорокин М.Е. Пути в столицу и острог// Наша газета. – 1994. - 31 мая.

Дороги Сибири. Московско-Иркутский тракт.

290. Сорокин М.Е. Сталевар Александр Нифантьев // Кузнецкий край. – 1994. –19 июля.

Металлурги Гурьевска.

291. Сорокин М.Е. Пётр Зотов // Кузнецкий край. – 1994. – 13 августа.

Герой Социалистического Труда, гурьевский сталевар Пётр Зотов.

292. Сорокин М.Е. Отец // Кузнецкий край. – 1994. – 13 сентября.

Гурьевский сталевар, Ефим Сорокин, мой отец.

293. Сорокин М.Е. Кузьмич // Кузнецкий край. – 1994. – 4 октября.

Гурьевский сталевар, Виктор Кузмич Морозов.

294. Сорокин М.Е. Дмитрий Попов //Кузбасс. – 1994. – 12 ноября.

1995

295. Сорокин М.Е. Пётр Заборский: личность, профессия, судьба // Металлург. – 1995. - № 5. – С. 23-26.
Металлург Кузбасса.
296. Сорокин М.Е. Салаирская мозаика // Уральский следопыт. – 1995. - № 5- 6. – С. 85-86.
297. Сорокин М.Е. Бороздины. Наша родословная // Металлург. – 1995. - № 12.
298. Сорокин М.Е. Милостивый государь мой... // Кузнецкий край. – 1995. – 14 января.
История Кузбасса. Конец 18 века.
299. Сорокин М.Е. Гвардейцы тыла // Кузнецкий край. - 1995. – 26 января.
История Кузбасса в годы Великой Отечественной войны.
300. Сорокин М.Е. Рудознатец // Наша газета. – 1995. – 14 февраля.
История Кузбасса (18 в.).
301. Сорокин М.Е. Алёша // Кузнецкий край. – 1995. – 23 февраля.
Алексей Абрамов – гурьевский краевед.
302. Сорокин М.Е. Бороздины. Наша родословная // Кузнецкий край. - 1995. – 4 апреля.
303. Сорокин М.Е. Пётр Заборский // Наша газета. – 1995. – 18 апреля.
304. Сорокин М.Е. Письма с фронта // Кузнецкий край. – 1995. – 22 апреля.
Кузбасс в годы Великой Отечественной войны.
305. Сорокин М.Е. Гурьяночки // Кузнецкий край. – 1995. – 6 мая.
Женщины-кузбассовки на фронтах Великой Отечественной войны.
306. Сорокин М.Е. Прокатчик Евгений Нарышев // Наша газета. – 1995. – 6 июня.
307. Сорокин М.Е. Хормейстер Вялых // Наша газета. – 1995. – 8 июля.
Руководитель народного хора Дворца Культуры гурьевских металлургов Николай Александрович Вялых.
308. Сорокин М.Е. Шаропрокатчики // Кузнецкий край. – 1995. – 15 июля.
309. Сорокин М.Е. Алексей Воробей // Кузбасс. – 1995. - 15 июля.
Гурьевский металлург, старейший прокатчик Алексей Воробей.
310. Сорокин М.Е. Салаиром замороженный // Наша газета. – 1995. – 2 сентября.
311. Сорокин М.Е. Я танцевать хочу // Наша газета. – 1995. – 16 сентября.
Культура Кузбасса. Руководитель ансамбля индийского танца гурьевского Дворца Культуры Марина Шаманаева.
312. Сорокин М.Е. Прокатчики. 70-летию прокатного производства в Кузбассе // Кузбасс. – 1995. – 4 ноября.
313. Сорокин М.Е. Многие лета нашему цеху. Гурьевскому прокату – 70 лет // Кузнецкий край. – 1995. – 4 ноября.
История металлургии Кузбасса.

1996

314. Сорокин М.Е. Гурьевск. – Кемерово: Кн. изд-во, 1996. – 271 с.
315. Сорокин М.Е. Православный храм в Салаире: его влияние на духовную жизнь округа // Духовная и светская культура как фактор социального развития региона: Тезисы докладов и сообщений международной научно-практической конференции 24-25 мая 1996 г. – Кемерово, 1996. – С. 162-165.
316. Сорокин М.Е. Сила традиций //Металлург. – 1996. - № 11. – С. 20-24.
317. Сорокин М.Е. Церковь Петра и Павла в Салаире (публикация документов) // Кузбасс. – 1996. – 4 января.
318. Сорокин М.Е. Памятник // Наша газета. – 1996. – 20 января.
Культура российской глубинки.
319. Сорокин М.Е. «Это все родное и близкое...». На земле отцов // Кузнецкий край. – 1996. – 6 февраля.
320. Сорокин М.Е. Годы и люди // Кузбасс. – 1996. – 9 февраля.
321. Сорокин М.Е. Николай Кочеулов: сила в корнях // Кузнецкий край. – 1996. – 11 апреля.
Спортивные звёзды Кузбасса.
322. Сорокин М.Е. Золотой камертон. Культура Российской глубинки //Наша газета. – 1996. – 14 мая.
323. Сорокин М.Е. Олимпийский бал: побеждают все! // Кузнецкий край. – 1996. – 16 мая.
Культура российской глубинки.
324. Сорокин М.Е. Главная книга впереди // Наша газета. – 1996. – 30 мая.
Культура российской глубинки.
325. Сорокин М.Е. Кубок весом и солиден // Кузбасс. – 1996. – 6 июня.
Спортивные звёзды Кузбасса.
326. Сорокин М.Е. Юлия Сафина // Кузбасс. – 1996. – 11 июня.
Олимпийская чемпионка, бывшая школьница из Салаира.
327. Сорокин М.Е. Производства рождаются и умирают, но имя и репутация остаются // Кузнецкий край. – 1996. – 20 июля.
328. Сорокин М.Е. Вместе – дружная семья // Кузбасс. – 1996. – 24 августа.
329. Сорокин М.Е. Праздник на улице Есенина // Кузнецкий край. – 1996. – 3 октября.
Культура Кузбасса.
330. Сорокин М.Е. Город мастеров. «Дедушка» историей научен выживать // Кузнецкий край. – 1996. – 5 ноября.
331. Сорокин М.Е. Опыт вашей жизни богат... // Кузнецкий край. – 1996. – 10 декабря.

1997

332. Сорокин М.Е. Желаю иметь для торговли железо... // Metallurg. – 1997. -№ 9. – С.45-46.

История металлургии.

333. Сорокин М.Е. Кузбасский Маресьев // Кузнецкий край. – 1997. – 23 января.

Участник гражданской войны в Сибири, Степан Крупко.

334. Сорокин М.Е. Кузбасский Маресьев // Металлург. – 1997. – №3, 4, 5.

335. Сорокин М.Е. Домне Гурьевне – 75 // Кузбасс. – 1997. – 6 марта.

336. Сорокин М.Е. Домне Гурьевне – 75 // Металлург. – 1997. – 14 марта.

337. Сорокин М.Е. Вернисаж в библиотеке // Кузбасс. – 1997. – 21 марта.

338. Сорокин М.Е. Техник Самострелов – первый электрик гурьевского завода // Металлург. – 1997. – 21 марта.

339. Сорокин М.Е. Гурьевский бор // Кузнецкий край. – 1997. – 29 апреля.

340. Сорокин М.Е. Гурьевский завод сто лет назад // Металлург. – 1997. – 29 апреля.

341. Сорокин М.Е. Далёкое и близкое // Кузбасс. – 1997. – 16 мая.

Культурная жизнь Кузбасса.

342. Сорокин М.Е. Желаю иметь для торговли железо... // Кузбасс. – 1997. – 22 мая.

343. Сорокин М.Е. Салаир, инженеру Крупскому // Металлург. – 1997. – 23 мая.

344. Сорокин М.Е. Под флагом клуба «Фаворит» // Кузбасс. – 1997. – 31 мая; 7, 14 июня.

Спортивные клубы Кузбасса.

345. Сорокин М.Е. Наказание за самовольство // Металлург. – 1997. – 6 июня.

346. Сорокин М.Е. Документы рассказывают... // Кузнецкий край. – 1997. – 10 июня.

347. Сорокин М.Е. 12 мая 1747 года // Металлург. – 1997. – 27 июня.

348. Сорокин М.Е. Желаю иметь для торговли железо... // Металлург. – 1997. – 4 июля.

349. Сорокин М.Е. Василий Иванович // Металлург. – 1997. – 11, 18, 25 июля.

Спортивные звёзды Кузбасса.

350. Сорокин М.Е. Василий Иванович // Знамёнка. – 1997. – 17 июля.

351. Сорокин М.Е. Из истории сибирского предпринимательства. Железная лавка // Кузнецкий край. – 1997. – 5 августа.

352. Сорокин М.Е. Степан Ротовский // Знамёнка. – 1997. – 21 августа.

353. Сорокин М.Е. Художник голодал и мёрз, но его пейзажи греют нас // Кузнецкий край. – 1997. – 6 сентября.

Культура Кузбасса.

354. Сорокин М.Е. Соснин и его команда // Кузбасс. – 1997. – 6 сентября.

355. Сорокин М.Е. «Мускул» - центр притяжения // Кузбасс. – 1997. – 11, 25 октября.

Спортивные клубы Кузбасса.

356. Сорокин М.Е. Николай Лифлянд, горный инженер // Кузбасс. – 1997. – 17 октября.

357. Сорокин М.Е. Железная лавка // Знамёнка. – 1997. – 30 октября.

Из истории сибирского предпринимательства.

358. Сорокин М.Е. Рынок сбыта – Трансиб // Кузнецкий край. – 1997. – 27 ноября.

359. Сорокин М.Е. Архитектор Николай Шульдадь // Кузбасс. – 1997. – 6 декабря.

1998

360. Сорокин М.Е. Сталь закаляется огнём // Знамёнка. – 1998. – 31 января.

361. Сорокин М.Е. Железная лавка // Металлург. – 1998. – 6 февраля.

362. Сорокин М.Е. В глубине растут чемпионы // Кузбасс. – 1998. – 7 февраля.

Культура российской глубинки.

363. Сорокин М.Е. Цех здоровья // Кузбасс. – 1998. – 12 февраля.

364. Сорокин М.Е. Сталеплавильщик // Кузбасс. – 1998. – 17 февраля.

Очерк о заслуженном металлурге, лауреате премии Кузбасса, Анатолии Александровиче Харламове.

365. Сорокин М.Е. Олег Бокарев // Знамёнка. – 1998. – 19 февраля.

Спортсмены Кузбасса.

366. Сорокин М.Е. Сибирская Сорбона // Кузнецкий край. – 1998. – 28 февраля.

367. Сорокин М.Е. Река Кеть зело тосклива... // Кузбасс. – 1998. – 3 марта.

Дороги Сибири. Транспортные потоки.

368. Сорокин М.Е. Река Кеть зело тосклива... // Металлург. – 1998. – 17,30 апреля; 15 мая.

369. Сорокин М.Е. Адрес – Сибирский университет // Знамёнка. – 1998. – 30 апреля.

370. Сорокин М.Е. Сама природа скажет тебе обо всём // Кузнецкий край. – 1998. – 16 мая.

Самодельный художник Нина Михайловна Рыженкова.

371. Сорокин М.Е. Шалковы – сильная семья // Кузнецкий край. – 1998. – 30 мая.

Спортсмены Кузбасса.

372. Сорокин М.Е. Анатолий Портнягин // Металлург. – 1998. – 12 июня.

К 75-летию гурьевского мартена.

373. Сорокин М.Е. «Погода» начиналась у горы Фабричной // Кузбасс. – 1998. – 24 июня.

374. Сорокин М.Е. Цех здоровья // Металлург. – 1998. – 30 июня.

375. Сорокин М.Е. Анатолий Портнягин // Знамёнка. – 1998. – 2 июля.

376. Сорокин М.Е. «Записки» инженера // Знамёнка. – 1998. – 16 июля.

377. Сорокин М.Е. «В мартене, Серёжа, тепло...» // Кузбасс. – 1998. – 18 июля.

378. Сорокин М.Е. В слове «Отечество» корень «отец» // Кузнецкий край. – 1998. – 18 июня.

379. Сорокин М.Е. «В мартене, Серёжа, тепло...» // Металлург. – 1998. – 14, 21 августа.

380. Сорокин М.Е. Анатолий Кузнецов // Знамёнка. – 1998. – 26 августа.
381. Сорокин М.Е. Сталевар Иван Макрушин // Metallurg. – 1998. – 16 октября.
382. Сорокин М.Е. Сталевар Владимир Кокуровский // Metallurg. – 1998 – 23 октября.
383. Сорокин М.Е. Сергей Макрушин // Metallurg. – 1998. – 13 ноября.
384. Сорокин М.Е. Старая фотография // Кузбасс. – 1998. – 17 ноября.
385. Сорокин М.Е. Виктор Серебренников // Metallurg. – 1998. – 27 ноября.
386. Сорокин М.Е. Сталевар Иван Макрушин // Знамёнка. – 1998. – 5 декабря.
387. Сорокин М.Е. Сталевар Сергей Макрушин // Знамёнка. – 1998. – 19 декабря.
388. Сорокин М.Е. Супруги Татаровы – сильные люди! // Кузнецкий край. – 1998. – 19 декабря.
- 389.

1999

390. Сорокин М.Е. Сталевары: Рассказы о металлургах. – Кемерово: Кузбассвуиздат, 1999. – 204 с.
391. Сорокин М.Е. Владимир Кокуровский // Знамёнка. – 1999. – 9 января.
392. Сорокин М.Е. Кузьма Якимов // Metallurg. – 1999. – 15, 22 января.
393. Сорокин М.Е. Думный дьяк // Metallurg. – 1999. – 29 января; 5 февраля.
- Глава сибирского приказа Андрей Виниус – конец 17 века.
394. Сорокин М.Е. Сталевары. Сергей Кармаза // Metallurg. – 1999. – 29 января.
395. Сорокин М.Е. Шамиль // Наша газета. – 1999. – 30 января.
396. Сорокин М.Е. Сталевары. Владимир Востриков // Metallurg. – 1999. – 5 февраля.
397. Сорокин М.Е. Егорыч // Кузбасс. – 1999. – 9 февраля.
- Очерк о помощнике начальника гурьевского мартена по капитальному строительству. И.Е. Боровикове.
398. Сорокин М.Е. Сталевары. Александр Кайгородцев // Metallurg. – 1999. – 12 февраля.
399. Сорокин М.Е. Демидыч // Metallurg. – 1999. – 26 февраля.
- История – 18 века. Металлурги России.
400. Король Урала – Акинфий Демидов // Metallurg. – 1999. – 12 марта; 2 апреля.
- История – 18 в. Металлурги России.
401. Сорокин М.Е. Король Урала // Регион. – 1999. – 13 мая.
402. Сорокин М.Е. Демидовы // Регион. – 1999. – 13 мая.
403. Сорокин М.Е. Сталевары. Владимир Чертов // Metallurg. – 1999. – 14 мая.
404. Сорокин М.Е. Сталевары. Дмитрий Асламов // Metallurg. – 1999. – 21, 28 мая.

405. Сорокин М.Е. Сталевары. Владимир Востриков // Знамёнка. – 1999. –11 июня.
406. Сорокин М.Е. Сталевары. Юрий Уланов // Metallург. – 1999. – 11, 18июня.
407. Сорокин М.Е. Нина Новикова // Metallург. – 1999. –25 июня.
408. Сорокин М.Е. Екатерина Оглезнёва // Metallург. – 1999. –2 июня.
409. Сорокин М.Е. Женщине в мартене приходится не легко // Наша газета. – 1999. –16 июля.
410. Сорокин М.Е. Дочери в отце души не чают // Кузнецкий край. – 1999. – 17 июля.
- Очерк о сталеплавильщике В. Примакове.
411. Сорокин М.Е. Думный дьяк // Знамёнка. – 1999. –3 августа.
412. Сорокин М.Е. Шамиль Гарифулин // Metallург. – 1999. –30 июля; 6 августа.
413. Сорокин М.Е. Анатолий Дятлов // Metallург. – 1999. –13 августа.
414. Сорокин М.Е. Сергей Устюжанин // Metallург. – 1999. –20 августа.
415. Сорокин М.Е. Демидыч // Metallург. – 1999. –24 августа.
416. Сорокин М.Е. Человек – легенда. Сталевар Нифантьев // Metallург. – 1999. –3 сентября.
417. Сорокин М.Е. Король Урала // Знамёнка. – 1999. –9 сентября.
418. Сорокин М.Е. Шамиль // Знамёнка. – 1999. –23 сентября.
- Очерк о начальнике мартеновского цеха ГМЗ Ш.И. Гарифулине.
419. Сорокин М.Е. Какие красивые люди живут в Кузбасской глубинке // Кузнецкий край. – 1999. –25 сентября.
420. Сорокин М.Е. Деревенская девчонка // Наша газета. – 1999. – 30 ноября.
- Очерк о ректоре Кемеровской Академии культуры и искусств Екатерине Леонидовне Кудриной.

2000

421. Сорокин М.Е. «Записки» механика Хмелевского // Кузнецкий край. – 2000. –29 апреля.
422. Сорокин М.Е. Судьба // Metallург. – 2000. - № 10,11,12 .
- Очерк о механике В.А. Хмелевском.
423. Сорокин М.Е. Судьба // Наша газета. – 2000. –11 мая.
- Очерк о металлурге Александре Беспалько.
424. Сорокин М.Е. В большинстве россиян живёт свой Аввакум // Знамёнка. – 2000. –11 мая.
425. Сорокин М.Е. Игорь Крупко // Знамёнка. – 2000. –25 мая.
426. Сорокин М.Е. Григорий Беглов // Metallург. – 2000. – 2, 9 июня.
427. Сорокин М.Е. Тимофеевич не подведёт // Знамёнка. – 2000. – 22 июня.
428. Сорокин М.Е. Юрий Темников // Metallург. 2000. – 30 июня.
429. Сорокин М.Е. Белобородов с заводом неразлучен // Знамёнка. – 2000. – 6 июня.

430. Сорокин М.Е. Один за всех и все за одного // Знамёнка. – 2000. – 13 июля.

Очерк о Сергее Котельникове, мастере прокатного цеха ГМЗ.

431. Сорокин М.Е. На Гурьевском металлургическом... // Наша газета. – 2000. – 14 июля.

432. Сорокин М.Е. Династия Ефимкиных // Кузбасс. – 2000. – 15 июля.

433. Сорокин М.Е. Дороги мастера Мурзалиева // Кузнецкий край. – 2000. – 15 июля.

434. Сорокин М.Е. Вот они какие, гурьевские Пинжины // Знамёнка. – 2000. – 20 июля.

435. Сорокин М.Е. Прокатка образца 1941 года // Металлург. – 2000. – 28 июля.

436. Сорокин М.Е. Женщина – металлург // Знамёнка. – 2000. – 10 августа.

437. Сорокин М.Е. Ветеран горячего металла // Наша газета. – 2000. – 15 августа.

438. Сорокин М.Е. Долгая дорога к храму // Знамёнка. – 2000. – 17,24 августа.

439. Сорокин М.Е. Владимир Богданов // Металлург. – 2000. – 18 августа.

440. Сорокин М.Е. Александр Савенков // Металлург. – 2000. – 25 августа.

441. Сорокин М.Е. Директор из провинции // Кузнецкий край. – 2000. – 31 августа.

Очерк об Эрнсте Яковлевиче Классене, генеральном Директоре ОАО «Гурметзавод» - к 70-летию со дня рождения.

442. Сорокин М.Е. Мастер золотые руки (Ю.П. Смирнов) // Знамёнка. – 2000. – 7 сентября.

443. Сорокин М.Е. Ефимкины // Металлург. – 2000. – 15 сентября.

444. Сорокин М.Е. Анатолий Лебедев // Знамёнка. – 2000. – 21 сентября.

445. Сорокин М.Е. Отец Сергей // Кузнецкий край. – 2000. – 19 сентября.

446. Сорокин М.Е. Салаирские батюшки // Кузнецкий край. – 2000. – 23 сентября.

447. Сорокин М.Е. Прокатчики // Кузбасс. – 2000. – 3 ноября.

448. Сорокин М.Е. Прокатчики // Знамёнка. – 2000. – 21,28 декабря.

2001

449. Сорокин М.Е. Гурьевский металлургический завод. Вчера. Сегодня. Завтра // Сост. М.Е. Сорокин. – Кемерово: Кузбассвуиздат, 2001. – 158 с.

450. Сорокин М.Е. Понять можно, повторить нельзя // Знамёнка. – 2001. - № 19,20,21,23,25,27.

Герои кузбасского спорта – Нина Григорьевна Коровкина.

451. Сорокин М.Е. Вот вам и Кушва! // Знамёнка. – 2001. – 28 апреля.

Культура российской глубинки.

452. Сорокин М.Е. Школа высокого и прекрасного // Кузнецкий край. – 2001. – 12 мая.

Культура российской глубинки.

453. Сорокин М.Е. Дни и ночи у мартеновских печей... // Знамёнка. – 2001. – 10 июля.
454. Сорокин М.Е. Мне этот номер особенно дорог // Кузбасс. – 2001. – 14 июля.
455. Сорокин М.Е. Шариков хватает // Кузнецкий край. – 2001. – 14 июля.
456. Сорокин М.Е. 50 звонких лет // Знамёнка. – 2001. – 24 июля.
- Культура Кузбасса.
457. Сорокин М.Е. Всё началось с гармошки-полухромки // Кузнецкий край. – 2001. – 26 июля.
458. Сорокин М.Е. Хроника жизни частной // Metallurg. – 2001. – 3,10,17,24,31 августа.
459. Сорокин М.Е. Хроника жизни частной // Знамёнка. – 2001. – 7,14 августа.
460. Сорокин М.Е. Хроника частной жизни: Юркины университеты // Кузнецкий край. – 2001. – 30 августа.
461. Сорокин М.Е. Хроника частной жизни: Юркины университеты // Кузбасский родовец: Историко-краеведческий альманах /Под ред. И.Ю. Усков. – Кемерово: Кузбассвуиздат, 2001. – Вып.1. – 134 с.
462. Сорокин М.Е. Этапы большого пути // Аргументы и факты в Кузбассе. – 2001. – ноябрь.
463. Сорокин М.Е. Гурьевскому металлургическому заводу – 185 лет. Новь старого завода // Кузбасс. – 2001. – 16 ноября.
464. Сорокин М.Е. Уроки истории // Знамёнка. – 2001. – 16,23,30 октября; 13 ноября.

2002

465. Сорокин М.Е. Созидатели второй Салаирской церкви Петра и Павла //Православие – культура – образование: Материалы межрегиональной научно-практической конференции. – Кемерово: КемГАКИ, 2002. – С.118 – 125.
466. Сорокин М.Е. Понять можно, нельзя повторить // Наше село. – 2002. – № 5,7,12,14,17.
467. Сорокин М.Е. Сороковы в Гурьевске // Кузбасс. – 2002. –16 апреля. К 60-летию Кемеровской области.
468. Сорокин М.Е. Эпоха Классена //Аргументы и факты в Кузбассе. – 2002. - № 18-19.
- Памяти генерального директора ОАО «Гурметзавод» Эрнста Яковлевича Классена.
469. Сорокин М.Е. Так начинался Салаир // Горняк. – 2002. - № 1-2, 3-4, 5-6,7.
470. Сорокин М.Е. Венец беспокойной жизни // Земляки. – 2002. – 14 июня.

Очерк о Федоре Ильиче Александрове, почётном гражданине Гурьевска.

471. Сорокин М.Е. «Ссылный из грек» // Знаменка. – 2002. - № 54, 56.

К 220-летию Салаира.

472. Сорокин М.Е. Сталеплавильщик Алексей Козлов // Кузнецкий край. – 2002. – 18 июля.

473. Сорокин М.Е. Между прошлым и будущим // Кузбасс. – 2002. – 1 августа.

О строительстве нового мартена на ГМЗ.

474. Сорокин М.Е. Милостивый Государь мой... // Знаменка. 2002. – 3 августа.

Письма начальника Колыванских заводов Г.С. Качки управляющему рудниками П.И. Шангину (конец 18 век). Письма хранятся в архиве Кемеровской области. К 220- летию Салаира.

475. Сорокин М.Е. Упокой душу Ивана – раба Божьего...// Кузнецкий край. – 2002. –3 августа.

Об аварии на Салаирских рудниках 6 февраля 1943 года.

476. Сорокин М.Е. Учились бы на старших глядя // Кузнецкий край. – 2002. –17 августа.

477. Сорокин М.Е. И учинить за самовольство наказание // Кузнецкий край. – 2002. –22 августа.

478. Сорокин М.Е. Краевед // Кузбасс. – 2002. –21 сентября. - № 172.

Очерк о земляке, почетном гражданине Гурьевска Федоре Ильиче Александрове, создателе знаменитого краеведческого музея.

Сорокин М.Е. Салаирские мелодии древности // Кузнецкий край. – 2002. – 21 сентября.

Из истории культурной жизни Кузбасса в 19 века.

479. Сорокин М.Е. Природные дары: что двигало поступками любителя естествознания из Салаира в 19 в. // Кузнецкий край. – 2002. – 17 октября.

480. Сорокин М.Е. Салаирский край – мая малая родина // Горняк. – 2002. - № 13.

481. Сорокин М.Е. На раскопках Маньчжурни //Кузнецкий край. – 2002. – 31 октября.

482. Сорокин М.Е. Салаирский край - моя малая родина //Знаменка. – 2002. – 2 ноября.

483. Сорокин М.Е. Певцы малой Родины // Кузнецкий край. – 2002. – 16 ноября.

484. Сорокин М.Е. Салаирский край – моя отчизна //Кузнецкий край. – 2002. – 21 декабря.

СОДЕРЖАНИЕ

От составителя	3
Туев В.В. М.Е. Сорокин – кузбасский краевед	4
Отдельные издания	9
Издания, вышедшие под редакцией М.Е. Сорокина	10
Рецензии М.Е. Сорокина	10
Литература о М.Е. Сорокине.	11
Публикации М.Е. Сорокина в сборниках и периодических изданий.	12

Отпечатано в РИО КемГАКИ
Печать офсетная. Уч.-изд. л. 2,1. Тираж 50 экз. Заказ № 6.
Редакционно-издательский отдел КемГАКИ: 650029, г. Кемерово,
ул. Ворошилова, 17. Тел. 73-45-83.